

Julio Mora de la dirección nacional del Partido Alternativa Nueva Nación:

GUATEMALA - "Con Menchú hacia la construcción del socialismo"

Jaime Padilla

Domingo 12 de junio de 2011, puesto en línea por [Barómetro Internacional](#)

El dirigente político Julio Mora, de la Dirección Nacional del Partido Alternativa Nueva Nación que integra el Frente Amplio de Izquierda de Guatemala, de visita en Estocolmo, donde ha mantenido una reunión en el Parlamento sueco con representantes del Partido Verde y del Partido de Izquierda, explicó que la candidatura de la dirigente indígena Premio Nobel de la Paz 1992, Rigoberta Menchú a la presidencia guatemalteca, permitirá, después de las elecciones de septiembre próximo, la construcción del socialismo en ese país centroamericano, donde 76 de cada 100 son pobres y casi 3 de cada 10 viven en condiciones de indigencia.

"Otra interpretación de esta la desvía hacia posiciones que concilian con la derecha reformista, que busca de manera desesperada fórmulas para atenuar las propias contradicciones internas del capitalismo explotador, que lo están llevando de manera acelerada a su colapso total", subrayó el dirigente guatemalteco en diálogo con este corresponsal.

Rigoberta Menchú fue proclamada el 7 de mayo reciente.

Julio Mora de la Dirección Nacional del Partido Alternativa Nueva Nación de Guatemala, llegó a Suecia por gestiones de la parlamentaria Amineh Kakabaveh del Partido de Izquierda Sueco, la parlamentaria Bodil Ceballos del Partido del Medioambiente, la organización Forum Syd y la Asociación Guatemalteca de la ciudad de Lund.

Participó en una reunión de trabajo con la dirección del Partido de Izquierda de la ciudad de Malmo, situada al sur de Suecia, donde el visitante dio a conocer la realidad política en Guatemala, así como la participación de la izquierda en el próximo evento electoral y el camino recorrido para consolidar el Frente Amplio que integran los partidos de izquierda y una serie de representaciones populares. Participó igualmente en un encuentro de exilados latinoamericanos, que residen en Malmö, para charlar sobre aspectos diversos de la realidad política en Guatemala.

Jaime Padilla (JP) ¿Cuál es en estos momentos la situación socio-política de su país?

Julio Mora (JM) Guatemala está culminando, con alto grado de dificultad política y económica y con altos riesgos de regresar a estadios de violencia política, uno de los episodios más desastrosos de su historia, treinta y seis años de conflicto armado. La intervención norteamericana en los asuntos internos en los países que hacen esfuerzos por instaurar modelos de desarrollo que se sustentan en principios de libre determinación y soberanía, es una constante que se ha venido consolidando en los últimos años. Lo grave es que estas intervenciones se han caracterizado por la violación permanente a las normas del derecho internacional y a los más elementales derechos humanos de los pueblos afectados.

El Estado se encuentra cooptado por los grupos de poder económico, razón por la cual la naturaleza del mismo, así como todas sus estrategias, políticas y programas, para conducir la Nación, responden a los intereses de la burguesía nacional y a los del capital monopolista internacional. El Estado ha sido construido de tal forma que sus funciones no interfieren en los mecanismos de acumulación de capital, por el contrario, el Estado es el gran facilitador de esta acumulación que beneficia exclusivamente a los

capitalistas nacionales y extranjeros.

El Estado de Guatemala, fiel servidor de los intereses del capital privado, ha asumido el papel de contemplar el funcionamiento de las mal llamadas reglas del mercado, haciéndole el juego a la especulación financiera, al abuso en la fijación de las tasas de interés, a la evasión fiscal y al alza en los precios de los productos de la canasta básica, aduciendo que los precios los impone el libre mercado.

Se define la actual etapa; económica, política, social y cultural; que están viviendo los países centroamericanos; como la puesta en marcha del instrumento de anexión de sus mercados a los intereses de la potencia hegemónica representada por los EEUU, aliada con los grupos oligárquicos de la región.

JP ¿Cuál es el grado de pobreza?

JM. Los indicadores de pobreza desnudan la cruda realidad social, el 76 por ciento de la población indígena en Guatemala se sitúa en la línea de pobreza y el 27 por ciento en la línea de pobreza extrema. Según el último censo de población y habitación hacen falta más de un millón 500 mil viviendas para que todas las familias tengan un lugar donde vivir y año con año a esta cifra se le incorpora 50 mil viviendas más; el sistema de salud no está respondiendo a las crecientes demandas de la población y los niveles de analfabetismo son una limitante para que la población, especialmente la rural, se incorpore a los procesos de desarrollo económico que demanda la economía globalizada.

El histórico problema que ha identificado las relaciones de producción en el agro, se caracteriza, y con pocas señales de producirse cambios de fondo, por una alta concentración de las tierras cultivables en pocas manos. Miles de campesinos demandan la formulación de políticas públicas que les permita el acceso a tierras, con calidad para el cultivo, con seguridad jurídica y la puesta en marcha de programas que garantice el ansiado desarrollo rural con equidad y justicia.

Los pueblos indígenas, componente fundamental y determinante de nuestra nacionalidad, permanecen sometidos a prácticas excluyentes por parte del Estado, los indicadores de desarrollo humano revelan el mayor nivel de rezago en éstos y el reconocimiento de su identidad y derechos es un discurso político que no se expresa en realidades sentidas y auténticas.

JP ¿Y en cuanto a la discriminación y marginación social?

JM La mujer guatemalteca, de todas las edades y condiciones económicas y sociales, padece discriminación y marginación y el nivel de oportunidad para insertarse en la vida económica, social y política continúa estando a la zaga de los hombres. El sistema político, a pesar de las reformas a la ley específica, no ha creado las condiciones para avanzar en la auténtica participación de todos los sectores de la población en Igualdad de condiciones. El Ejército Nacional, al amparo de la Constitución Política de la República y de leyes que privilegian sus intereses, continúa siendo un poder real y ocupa espacios y funciones que no le corresponden.

JP Al inicio de un año electoral en su país, ¿cuál es la perspectiva actual?

JM Las elecciones 2011 reproducen las prácticas autoritarias y violadoras de las leyes por parte de los partidos políticos financiados por el capital oligárquico y financiero, sumándose a éste los recursos, condicionados, proporcionados por las mafias organizadas, llámese narcotráfico.

Millones de dólares se invierten diariamente en la campaña electoral de un país que encabeza, en América Latina los indicadores de pobreza y extrema pobreza, con sus consecuentes efectos. Veinticinco partidos que representan los intereses del capital y tres partidos que expresan intereses democráticos y progresistas, se enfrentan en condiciones de total desventaja y con claros indicadores de un relevo de los mismos en el Poder Político. Poder que históricamente han detentado las fuerzas explotadoras al servicio de los intereses del gran capital, nacional y extranjero. El actual partido en el poder de manera sistemática se ha ido plegando a estos intereses y no significa una verdadera alternativa para el País.

JP ¿Cómo se define su Partido Alternativa Nueva Nación?

JM Nos identificamos con los cambios revolucionarios que se están dando en América Latina, pero con la convicción de que falta muchísimo camino por recorrer para desplazar el poder del capital, y que se tienen que sortear grandes desafíos y riesgos, que solo se pueden enfrentar sobre la base de la unidad, la solidaridad, el fortalecimiento de la conciencia anticapitalista y desbaratando todas las maniobras políticas del sistema explotador.

La izquierda revolucionaria trabaja por consolidar el pensamiento revolucionario, en el sentido de no quedarse atrapada en la trampa de la falsa democracia del capitalismo y en todo su entramado electoral, que crea falsas expectativas de cambio que concluyen en reformas que consolidan el poder del capital y profundizan la concentración de la riqueza en pocas manos. La izquierda es la fuerza política que lucha por la construcción del socialismo, otra interpretación de ésta la desvía hacia posiciones que concilian con la derecha reformista, que busca de manera desesperada fórmulas para atenuar las propias contradicciones internas del capitalismo explotador, que lo están llevando de manera acelerada a su colapso total.

JP ¿Está definida el binomio presidencial?

JM En Guatemala las fuerzas progresistas, democráticas y de izquierda, trabajan arduamente por consolidar el Frente Amplio, éste ha proclamado como candidata a la presidencia de la República a la Premio Nóbel de la Paz Rigoberta Menchú, fundadora y secretaria general del Partido Político Movimiento Político Winaq, y como vicepresidente al licenciado en derecho Aníbal García, secretario general del Comité Proformación del Partido Movimiento Nueva República. Los partidos políticos que conforman el Frente Amplio son Alternativa Nueva Nación -ANN- La Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca - URNG- y el Movimiento Político Winaq.

JP ¿Considera Ud. que el pueblo está preparado para elegir un gobierno popular y de izquierda?

JM La oligarquía, desde la invasión española, ha ejercido el poder político y económico en Guatemala. Las diferentes modalidades ejercidas por ésta, para controlar el poder, han demostrado que su único interés es el de consolidar sus privilegios de clase. La instauración de la agenda neoliberal ha demostrado su incapacidad de elevar la calidad de vida de las mayorías tradicionalmente marginadas y explotadas. El pueblo de manera generalizada manifiesta un total descontento y la descomposición social es en este momento el denominador común. De manera creciente la población ha ido tomando conciencia para involucrarse en un movimiento transformador que permita desterrar las injusticias sociales, políticas y económicas.

JP Existe otro fenómeno que castiga a la sociedad guatemalteca, la violencia delincuencial y del crimen organizado, ¿porqué ese triste panorama?

JM La delincuencia común tiene su origen en las precarias condiciones de vida de la población como consecuencia del modelo económico prevaleciente: explotador, expoliador y excluyente. Por su parte el crimen organizado ha logrado penetrar a las estructuras del Estado, tal es el caso de la vinculación de mafias en los principales organismos del Estado.

JP ¿El Frente Amplio, además de enfrentar la coyuntura electoral, es también un proyecto político unitario?

JM Durante el mes de febrero quedó conformado el Frente Amplio, el cual está llamado a participar en el evento electoral y en lo estratégico convertirse en un frente de lucha que impulse acciones dirigidas a la toma del poder político. Este Frente Amplio está conformado con 63 organizaciones entre las que se encuentran los tres partidos de la izquierda en Guatemala: Alternativa Nueva Nación -ANN-, Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca - URNG, y el Movimiento Político Winaq.

JP ¿De donde proviene su base social y qué convocatoria tiene?

JM La base social de los partidos y organizaciones con visión popular es la vasta población marginada, 80 por ciento viviendo en niveles de pobreza. El gran obstáculo que hay que superar, para lograr una efectiva convocatoria, es el temor por hacer política como consecuencia a la represión criminal que vivió Guatemala después de la caída de la revolución de octubre en 1954, la cual se agudizó en el período de la guerra revolucionaria y popular, pero que persiste en la actualidad con otros métodos.

JP ¿No teme una experiencia golpista (ejemplo Honduras) en caso que el Frente Amplio ganara las elecciones, sin perder de vista que la administración norteamericana no descansa en su intento de desestabilizar a los gobiernos de Bolivia, Venezuela y Ecuador?

JM En la medida que los movimientos revolucionarios en América Latina se consolidan, la política agresiva intervencionista y criminal de los imperialistas se tiende a agudizar. Por esa razón la actitud de los criminales marca de alguna manera y es un indicador del auge de la revolución en nuestro continente. Frente a esta política se debe fortalecer la unidad y las respuestas aleccionadoras de los procesos revolucionarios.

JP ¿Por qué no es viable la integración centroamericana? Los organizamos existentes hoy ¿son tristes paradigmas que no apoyan ni escuchan?

JM La integración centroamericana ha sido concebida como un mecanismo que protege y estimula a las empresas poderosas, nacionales e internacionales, que controlan la producción y el mercado en Centroamérica. No se han dado pasos efectivamente integradores que se expresen en la solidaridad productiva; en el comercio justo para las pequeñas y medianas empresas; en el financiamiento que verdaderamente estimule la producción de organizaciones sociales marginadas de las actividades productivas; y, en la verdadera integración solidaria de los pueblos.

JP ¿Cual es el enemigo común en los países de América Latina que no encuentran un impulso armónico para su desarrollo social ni garantía en sus procesos políticos?

JM La conformación del Estado en los países sometidos a los intereses del capital y la tendencia que revela, no es la de reducirse o minimizar su papel en la conducción de las naciones, por el contrario, lo que se visualiza es que se está consolidando un Estado que juega, cada vez con mayor protagonismo, un papel determinante en crear las condiciones institucionales y legales para facilitar el ingreso y la instalación, sin restricciones, del capital transnacional y su articulación con la burguesía nacional.

Los capitales transnacionales que se instalan en las economías empobrecidas, en su forma se perciben ligeramente como una inversión de capital que busca óptimas rentabilidades, sin embargo en su esencia, es una fuerza económica, social, política e ideológica que busca provocar cambios profundos en todas las estructuras del Estado y de la nación sobre la base de interactuarse con el capital doméstico y desplazar a la propia burguesía nacional. Partiendo de esta concepción, esta articulación estratégica de capitales requiere de un Estado fuerte que institucionalice, desde la concepción de la lucha de clases, los intereses exclusivamente del capital. Las economías empobrecidas están frente al imperialismo que se instala como fuerza integral transformadora de todas las instituciones del Estado.

El mundo unipolar encabezado por Estados Unidos es un escenario violento, ya que privilegia la guerra y la agresión en lugar de la negociación, la paz y las relaciones internacionales basadas en el respeto mutuo. En términos económicos, el mundo unipolar no se detiene en su afán del control del comercio y de la economía mundial y la mayor consecuencia es la degradación de la naturaleza y del ambiente. Por ello, el mayor peligro que se cierne sobre la humanidad entera es la depredación ambiental provocada por el vertiginoso y dañino proceso de globalización económica bajo la forma como lo llevan las grandes corporaciones mundiales.

El sistema capitalista mundial se acerca cada vez más a la fase más crítica de su historia. Mientras millones de toneladas de mercancías no encuentran mercado para colocarse, millones de seres humanos padecen hambre y marginación, producto de los altos niveles de desempleo y de los ingresos miserable, generados precisamente por el sistema económico explotador y expoliador. Las políticas neoliberales han

marginado al Estado de la conducción de la economía en beneficio de la población, el mercado, mecanismos controlado por los monopolios, se encarga de acumular mayor riqueza en los bolsillos de los capitalistas.

JP ¿Quiere Ud. agregar algún otro comentario?

JM Las y los revolucionarios latinoamericanos y guatemaltecos en particular le apuestan a la consolidación del proyecto de unidad de todas las fuerzas revolucionarias, esfuerzo que se ha iniciado con la conformación del Frente Amplio.

Es un proyecto que busca una participación unitaria en el próximo evento electoral pero con la visión estratégica de convertirse en una auténtica fuerza política con la capacidad suficiente para provocar verdaderos cambios estructurales en el pueblo.

padilla.jaime[AT]hotmail.com